

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 11 de marzo de 2024.



La UAEM en la prensa:

Freno a violencia y promoción de cultura de paz en la UAEM

Estatal:

Anuncia Desarrollo Sustentable 1er Coloquio Estatal del Agua “Ríos y barrancas de Morelos: Reconectando con las venas de la tierra”

Nacional:

Desarrolla la UAM nuevo modelo de cartografía para Ciudades en Transición

Internacional:

Uno de cada 7 tiburones de aguas profundas en riesgo de extinción

La UAEM en la prensa:

Freno a violencia y promoción de cultura de paz en la UAEM

Para reducir las violencias y promover una cultura de paz en la institución educativa, la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana Aydeé León Hernández, anunció la implementación de 10 acciones para tomar conciencia de las situaciones que afectan a la comunidad universitaria y abogar por una existencia libre de violencia y discriminación de género. Lo anterior, en el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, en el que la rectora León Hernández destacó la importancia de reflexionar sobre el papel fundamental que desempeñan las mujeres en diversos ámbitos de la sociedad, incluyendo la vida cotidiana y los espacios científicos, tecnológicos, políticos, productivos, económicos y sociales del país. A fin de abordar las brechas de desigualdad, se ha establecido una Dirección General de la Unidad de Género, Igualdad y No Discriminación, la cual brindará atención y seguimiento a las personas víctimas. De igual manera, se contempla la inclusión del eje "Género, Equidad e Inclusión" en el Plan Institucional de Desarrollo (PIDE) 2023-2029, con el objetivo de garantizar el pleno respeto a los derechos humanos, la equidad, la inclusión y la igualdad de género en todas las prácticas universitarias. Hizo hincapié en la necesidad de tomar conciencia de las situaciones que afectan la vida universitaria y abogar por una existencia libre de violencia y discriminación de género, al afirmar que es momento de transformar la realidad. (...)

El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 8/3/24,

<https://elregional.com.mx/freno-a-violencia-y-promocion-de-cultura-de-paz-en-la-uaem>

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 9/3/24,

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/246065-crea-uaem-direccion-de-genero-igualdad-y-no-discriminacion.html>

La Jornada Morelos, (Alfa Peñaloza), 9/3/24,

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/la-uaem-trabaja-para-acabar-la-violencia-contra-mujeres/>

Zona Centro Noticias, (Sin firma), 8/3/24,

<https://www.zonacentronoticias.com/2024/03/rectora-de-la-uaem-realiza-importantes-anuncios-para-que-dentro-de-la-maxima-casa-de-estudios-se-elimine-la-violencia-de-genero/>

El Sol de Cuernavaca, (Maritza Cuevas),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/comision-especial-de-genero-en-la-uaem-combatira-violencia-11566950.html>

Diario de Morelos, p.3, (Salvador Rosas), 9/3/24,

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/se-compromete-rectora-de-uaem-una-administracion-libre-de-violencia>

Central de Noticias.mx, (Redacción), 8/3/24,

<https://centraldenoticias.mx/08/03/2024/morelos/uaem/emprenden-acciones-contundentes-en-favor-de-las-mujeres-en-la-uaem/>

Impulsa UAEM agenda de derechos de las mujeres

“La Universidad Autónoma del Estado de Morelos como espacio abierto al diálogo, asume su compromiso en la construcción de una sociedad más justa, igualitaria y respetuosa de la dignidad humana. Trabajando todos los días en equipo, para generar condiciones que permitan transitar a una cultura de paz, libre de violencia y con perspectiva de género, porque sabemos que la única ruta es la educación”, destacó la rectora Viridiana Aydeé León Hernández. Durante su participación en el foro “Todas las mujeres. Todos los derechos”, en conmemoración del 8 de marzo Día Internacional de la Mujer, realizado este día en el Museo Morelense de Arte Contemporáneo Juan Soriano, la rectora destacó que la UAEM cuenta con una matrícula de cerca de 40 mil estudiantes, de los cuales, el 60 por ciento son mujeres estudiando un bachillerato, licenciatura o un posgrado. León Hernández, destacó que la UAEM se ha sumado al Acuerdo Nacional para una Cultura de Paz y la Erradicación de la violencia de género en las instituciones de educación superior, promovido por la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) y 232 instituciones educativas públicas y privadas, con el objetivo de fijar compromisos para que la comunidad universitaria viva libre de violencia, con acciones firmes y cristalizables. En su mensaje, la rectora resaltó la participación de la UAEM en el proceso electoral del próximo 2 de junio, como institución observadora del Programa de Resultados Preliminares (PREP), para dar legalidad y certeza en las decisiones que tome la población morelense, en el cual competirán mujeres valiosas. (...)

La Crónica de Morelos, (Redacción), 8/3/24,

<https://lacronicademorelos.com/impulsa-uaem-agenda-de-derechos-de-las-mujeres/>

Diario de Morelos, p.5, (Redacción), 10/3/24,

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/busca-uaem-transitar-una-cultura-de-paz>

Espera UAEM para julio recursos para nivelación

Viridiana Aydeé León Hernández, rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), solicitó públicamente el acompañamiento de los trabajadores administrativos sindicalizados en las gestiones para

conseguir recursos que permitan la nivelación salarial de las categorías laborales con el salario mínimo vigente. “Es importante que avancemos juntas y juntos, en el cierre de las brechas y en el cierre de las brechas salariales, hoy reconocemos una condición particular en la comunidad de los trabajadores administrativos y administrativas”, dijo la rectora León Hernández durante la ceremonia de conmemoración del Día Internacional de la Mujer en la explanada de Edificio Uno, desde donde hizo un llamado al secretario general del Sindicato de Trabajadores Administrativos (Stauaem), Carlos Alberto Ortega Ojeda. “Le insisto en que tenemos que trabajar juntos, como lo hemos hecho ante la Dirección General de Educación Superior Universitaria e Intercultural, en la subsecretaría de educación superior de la Secretaría de Educación Pública (SEP), y avanzar en el ámbito de la igualdad, alcanzar juntos ese incremento al 20 por ciento de las condiciones salariales”. En su oportunidad, León Hernández informó que junto con representantes del Stauaem, sostuvo un encuentro con las autoridades de la SEP del gobierno federal, donde se les dio a conocer que los recursos para la nivelación salarial, del orden de los 16 millones de pesos, podrían ser entregados en el mes de julio próximo. (...)

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 10/3/24,
<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/246110-espera-uaem-para-julio-recursos-para-nivelacion.html>

Pendientes, las negociaciones entre la administración central y el Stauaem

María Delia Adame Arcos, secretaria general de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), informó que las conversaciones con el sindicato de trabajadores administrativos de la universidad, respecto al aumento salarial y las prestaciones, aún están pendientes. Adame Arcos señaló que hasta el momento, la reunión no ha podido llevarse a cabo debido al período de cierre con el sindicato académico. Sin embargo, una vez finalizadas las negociaciones con este último, se buscará un acercamiento con el sindicato administrativo. Es relevante destacar que habrá un cambio en la administración del Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (Stauaem) a partir del 1 de junio, cuando el nuevo comité encabezado por Victoria Morelos Domínguez asuma sus funciones. Al ser cuestionada sobre si están esperando dialogar con la nueva dirigencia del sindicato, la secretaria general respondió que no, ya que los tiempos son apremiantes y tendrán que avanzar en el tema con la administración actual. “El ánimo de la Rectoría es apoyar a los trabajadores administrativos, que haya diálogo y buenos acuerdos para que todos estén bien en la comunidad universitaria”, aseguró. Por su parte, el secretario general del Stauaem, Carlos Alberto Ortega Ojeda, afirmó en una entrevista que seguirá trabajando hasta el 31 de mayo con el fin de encontrar una solución satisfactoria. Se comprometió a abordar todos los temas pendientes en la medida de lo posible, dejando los asuntos restantes en manos del próximo comité. “Aún hay puntos por resolver, los cuales serán tratados por la nueva directiva”, señaló. El objetivo principal es asegurar mejores condiciones salariales y prestaciones para los trabajadores. (...)

La Jornada Morelos, p.12, (Alfa Peñaloza),
<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/pendientes-las-negociaciones-entre-la-administracion-central-y-el-stauaem/>

UAEM identifica y aborda riesgos en todas sus sedes

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), ha iniciado acciones en colaboración con las autoridades estatales y municipales en materia de seguridad, protección civil, vialidad y servicios públicos. Los Comités de Protección de cada sede, en coordinación con las autoridades correspondientes, han llevado a cabo marchas exploratorias para identificar y abordar los factores de riesgo presentes en cada entorno, así lo informó Ubaldo González Carretes, titular de la Dirección de Protección y Asistencia de la UAEM. De acuerdo con lo explicado por el director, el programa de protección universitaria se basa en un diagnóstico situacional que permite identificar los riesgos específicos de cada sede. Esto conlleva a la elaboración de procedimientos y planes de seguridad individualizados para abordar los desafíos particulares de cada ubicación. González Carretes señaló que recientemente se completó el recorrido en todas las sedes foráneas ubicadas en el estado de Morelos. Actualmente se encuentran trabajando en el recorrido del Campus Norte en Chamilpa, que es el más grande y por lo tanto tiene muchos factores de riesgo. Añadió que “cada sede tiene sus propios riesgos, lo que requiere estrategias de seguridad adaptadas a cada caso”. Manifestó que en Jojutla, por ejemplo, se deben tomar precauciones durante los períodos de calor. Mientras que en los municipios de Tetela del Volcán, Yecapixtla, Totolapan y Atlatlahucan, ubicados cerca del volcán Popocatepetl, son constantemente monitoreados, son puntos de atención prioritarios.

La Jornada Morelos, p.12, (Alfa Peñaloza),
<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/uaem-identifica-y-aborda-riesgos-en-todas-sus-sedes/>

Instala comunidad estudiantil de FDyCS-UAEM 'tendedero de agresores', este 8M

En el marco del Día Internacional de la Mujer, la comunidad estudiantil de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS), instaló lo que denominaron "tendedero de agresores". En dicho tendedero presentan fotografías y mensajes de denuncia respecto a violencia de género y acoso. En la misma unidad académica, ubicada en el Campus Norte de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), un grupo de mujeres

estudiantes prepara sus mensajes y pancartas para participar en la movilización anunciada para este día por la tarde en distintos puntos de la ciudad para manifestarse en el centro de Cuernavaca.

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 8/3/24,

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/246016-instala-comunidad-estudiantil-de-fdyics-uaem-tendedero-de-agresores-este-8m.html>

Explora Morelos: Amor y romance en Morelos

Desde escaparse a una ciudad romántica para encontrar el amor, viajar en pareja para descubrir nuevos destinos, hasta encontrar el espacio perfecto para una pedida de mano, el Turismo de Romance es un sector dentro de la industria que ofrece un gran abanico de posibilidades para aquellos que ven el viajar como una oportunidad para celebrar al amor. Según La Secretaría de Turismo (Sectur), México capta un 23% de la "industria del romance" a nivel mundial y entre sus principales destinos se encuentran Cozumel, Cancún, Puerto Vallarta, Mazatlán y Los Cabos. Mismos que, gracias a las bellas postales que ofrecen sus puertos, son alternativas para parejas cruceristas. Pero también el turismo de romance en Morelos, ha ganado popularidad en los últimos años debido a la belleza natural, la rica cultura y la variedad de opciones que ofrece el estado. Morelos cuenta con paisajes pintorescos, jardines exuberantes, haciendas históricas y una amplia gama de servicios para bodas que hacen de este destino una opción atractiva para parejas que buscan un entorno único para su celebración. (...)

La Unión de Morelos, (Dante Alexis Salinas Cervantes, estudiante de la Escuela de Turismo, UAEM), 10/3/24, <https://www.launion.com.mx/blogs/turismo/noticias/246111-amor-y-romance-en-morelos.html>

Estatat:

Anuncia Desarrollo Sustentable 1er Coloquio Estatal del Agua "Ríos y barrancas de Morelos: Reconectando con las venas de la tierra"

La Secretaría de Desarrollo Sustentable (SDS), a través de la Dirección General de Educación Ambiental y Vinculación Estratégica, anunció la realización del 1er Coloquio Estatal del Agua "Ríos y barrancas de Morelos: Reconectando con las venas de la tierra", en el marco del Día Mundial del Agua. El evento, se llevará a cabo el jueves 21 y viernes 22 de marzo del presente año, en un horario de 08:30 a 15:00 horas, en el Auditorio del Centro de Investigaciones Biológicas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), ubicado en el edificio A-73 del Campus Chamilpa, en Cuernavaca. En este sentido, la SDS participará en la moderación de paneles y conclusiones sobre dicho encuentro, el cual tiene como objetivo fomentar el cuidado del agua. Las personas interesadas en acudir al coloquio pueden registrarse en el enlace <http://tinyurl.com/yc23ekdt> también pueden solicitar información a través del correo electrónico eventosacademicos.cib@uaem.gob.mx y cib.uaem.mx

Central de Noticias.mx, (Redacción), 8/3/24,

<https://centraldenoticias.mx/08/03/2024/morelos/ejecutivo/anuncia-desarrollo-sustentable-1er-coloquio-estatal-del-agua-rios-y-barrancas-de-morelos-reconectando-con-las-venas-de-la-tierra/>

Denuncian acoso escolar en la Universidad Pedagógica Nacional

Alumnas de la Universidad Pedagógica Nacional en Morelos (UPN), denunciaron que la dirección del plantel es encubridora de agresoras y agresores y se pronunciaron por la salida de quien por más de 20 años ha sido director de la unidad, Aroldo Aguirre Wences, quien ha permitido la violencia psicológica en contra de los estudiantes que son puestos en ridículo, humillados e intimidados por tres docentes, acusaron los estudiantes. Aroldo Aguirre, acusaron los alumnos, reincorporó a una maestra, Beatriz Tenorio Sánchez, quien había sido denunciada por alumnos de la UPN en Guerrero y fue destituida de su cargo como coordinadora académica por comportamientos inadecuados, entre los que se señalaron en su momento, sobornos y violencia. Los denunciantes advirtieron que el ubicar a la maestra despedida en la sede Morelos de la Pedagógica, "plantea serias preocupaciones sobre la justicia y seguridad en el entorno escolar y envía un mensaje alarmante sobre la irresponsabilidad de la institución para proteger a sus estudiantes". Las denuncias de los estudiantes se exhibieron en un tendedero el ocho de marzo pasado.

La Jornada Morelos, p.3, (La Jornada Morelos),

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/denuncian-acoso-escolar-en-la-universidad-pedagogica-nacional/>

Becarán a los mejores de nuevo ingreso

En reconocimiento al excelente desempeño académico de los estudiantes de la entidad, la Universidad Politécnica del Estado de Morelos (Upemor), otorga beca a las y los aspirantes que cuenten con un promedio de 9.5 o superior de las 30 escuelas seleccionadas, la cual los exenta del pago por ficha del examen diagnóstico y del curso propedéutico. La beca es válida para los seis programas de ingeniería y una licenciatura que se ofertan en la universidad y puede ser solicitado por las y los estudiantes que cumplan con el promedio y estén cursando el área de especialidad, carrera técnica y/o capacitación para el trabajo afín a la carrera de interés a estudiar en Upemor y provengan de las escuelas seleccionadas. Actualmente se mantienen registrados 30

centros educativos, siendo la principal razón reconocer la excelente trayectoria académica de las y los estudiantes que aspiran ingresar a la Upemor.

Diario de Morelos, p.5, (Redacción), 9/3/24.

Nacional:

Desarrolla la UAM nuevo modelo de cartografía para Ciudades en Transición

Para ayudar a que México cumpla con el compromiso 11 de los Objetivos de Desarrollo Sustentable de la ONU y “lograr que las urbes sean más inclusivas, seguras, resilientes y sostenibles”, la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) creó un modelo de cartografía participativa, que consiste en identificar las diferentes formas como se resuelven conflictos y se toman decisiones comunitarias en las diferentes regiones de una ciudad. El proyecto de cartografía participativa, que actualmente enfoca su atención a la Zona Metropolitana del Valle de México, es uno de los proyectos a cargo del equipo científico llamado Laboratorio de Ciudades de Transición, de la UAM en su Unidad Cuajimalpa.

La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), 10/3/24,

<https://www.cronica.com.mx/academia/desarrolla-uam-nuevo-modelo-cartografia-ciudades-transicion.html>

Inequidad y violencia persisten en la vida académica

Aunque la presencia de las mujeres cada vez es mayor en los diversos ámbitos de la vida académica y social del país, todavía no se han alcanzado condiciones de igualdad plena de oportunidades y la violencia contra ellas sigue siendo un fenómeno persistente. Afirmaron lo anterior las participantes en la Entrega de los reconocimientos Sor Juana Inés de la Cruz 2024, galardón que otorga la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) cada año a las universitarias que han tenido un papel destacado en la investigación y la docencia. En la ceremonia, el rector Leonardo Lomelí Vanegas entregó dicho premio a un total de 78 profesoras e investigadoras de diferentes escuelas, facultades e institutos de la máxima casa de estudios. En nombre de las homenajeadas, María Elena Trujillo Ortega, académica de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, subrayó que las mujeres aún participan de forma muy marginal en los puestos directivos de la universidad, pues en 100 años, de un total de 900 designaciones, sólo ha habido 29 directoras en la Escuela Nacional Preparatoria y 114 en escuelas y facultades.

La Jornada, p.6, (Fernando Camacho Servín), 9/3/24,

<https://www.jornada.com.mx/2024/03/09/politica/006n1pol>

Profesores del IPN presentan programa para uso de extintores con realidad virtual inmersiva

Como una opción más económica, accesible y menos contaminante, profesores de Ingeniería Telemática del Instituto Politécnico Nacional (IPN) desarrollaron un programa de capacitación en el uso de extintores portátiles con realidad virtual inmersiva. En vez de que la capacitación aplique el uso de fuego real, lo cual es más riesgoso y contamina más, los docentes del Politécnico Nacional que desarrollaron este programa detallaron que el primer módulo consiste en que los usuarios aprendan a interactuar con los elementos y comandos de cada uno de los extintores dentro de un entorno virtual. Este programa de realidad virtual inmersiva permite a los usuarios experimentar con la vista, el oído y el tacto un adiestramiento tradicional y personalizado, sin trasladarlo hacia otro lugar ni exponerlo a situaciones de riesgo.

La Jornada, p.6, (De La Redacción),

<https://www.jornada.com.mx/2024/03/11/politica/006n2pol>

La UAT avala otras 2 licenciaturas y abrir nuevas sedes hospitalarias para posgrado

En asamblea extraordinaria, el Colegio Universitario de la Universidad Autónoma de Tamaulipas (UAT) aprobó la creación de dos licenciaturas y la apertura de nuevas sedes hospitalarias para posgrado. El rector Dámaso Anaya Alvarado presidió los trabajos de la asamblea en los que se aprobó que en la Unidad Académica Multidisciplinaria de Río Bravo imparta la licenciatura en administración a partir de agosto de este año, en la modalidad escolarizada semestral, así como la licenciatura en producción agropecuaria sustentable, en la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, también a partir del mes de agosto en la modalidad escolarizada semestral. Los nuevos programas de licenciatura forman parte del proyecto mediante el cual se busca fortalecer la calidad académica de la universidad, y se trabajará en modificar el tema académico para colocar a la UAT en los primeros planos del escenario nacional.

La Jornada, p.22, (Sin Firma), 10/3/24,

<https://www.jornada.com.mx/2024/03/10/estados/022n2est>

Internacional:

Uno de cada 7 tiburones de aguas profundas en riesgo de extinción

Una de cada siete especies de tiburones y rayas de aguas profundas está en peligro de extinción debido a la sobrepesca, según un nuevo estudio de ocho años publicado en la revista Science. Específicamente, el análisis encontró que los tiburones y las rayas son capturados incidentalmente en pesquerías que apuntan a especies de mayor valor comercial. Sin embargo, se conservan por el valor de su aceite y carne. Esto, sumado a una reciente expansión global del comercio de aceite de hígado de tiburón, ha resultado en pronunciadas disminuciones de la población. Aproximadamente la mitad de los tiburones del mundo se encuentran más allá de los 200 metros, debajo de donde la luz del Sol llega al océano, dice en un comunicado Nicholas Dulvy, profesor distinguido de Biodiversidad y Conservación Marina de la SFU (Simon Fraser University). La primera vez que ven la luz del Sol es cuando los suben a la cubierta de un barco pesquero.

La Jornada, p.5, (Europa Press.), 10/3/24,

<https://www.jornada.com.mx/2024/03/10/ciencias/a05n1cie>

Detectan la galaxia 'muerta' más antigua jamás observada

Astrónomos dirigidos por la Universidad de Cambridge han observado una galaxia que repentinamente dejó de formar nuevas estrellas hace más de 13.000 millones de años. Se trataría de la galaxia 'muerta' más antigua jamás observada. Según el estudio -que publicará Nature y anticipadamente en arXiv-, utilizando el telescopio espacial James Webb, la galaxia ya no formó más estrellas cuando el universo tenía sólo 700 millones de años. Esta galaxia parece haber vivido rápido y muerto joven: la formación de estrellas ocurrió rápidamente y se detuvo casi con la misma rapidez, lo cual es inesperado en una etapa tan temprana de la evolución del universo. Sin embargo, no está claro si el estado 'apagado' de esta galaxia es temporal o permanente, y qué causó que dejara de formar nuevas estrellas. Estos hallazgos podrían ser importantes para ayudar a los astrónomos a comprender cómo y por qué las galaxias dejan de formar nuevas estrellas, y si los factores que afectan la formación de estrellas han cambiado a lo largo de miles de millones de años.

La Crónica de Hoy, (Redacción), 10/3/24,

<https://www.cronica.com.mx/academia/detectan-galaxia-muerta-antigua-observada.html>

Estudio analiza qué animales son más vulnerables al cambio climático

Un trabajo de la Universidad de Oxford ha utilizado el registro fósil para comprender mejor qué factores hacen que los animales sean más vulnerables a la extinción debido al cambio climático. Los resultados pueden ayudar a identificar las especies que hoy corren mayor riesgo debido al cambio climático provocado por el hombre. Los hallazgos se publican en la revista Science. Para analizar esta cuestión, los investigadores han analizado el registro fósil de invertebrados marinos (como erizos de mar, caracoles y mariscos) durante los pasados 485 millones de años. Los invertebrados marinos tienen un registro fósil rico y bien estudiado, lo que permite identificar cuándo y potencialmente por qué las especies se extinguen. Utilizando más de 290 mil registros fósiles que cubren más de 9 mil 200 géneros, los investigadores recopilaron un conjunto de datos de rasgos clave que pueden afectar la resiliencia a la extinción, incluidos rasgos no estudiados en profundidad anteriormente, como la temperatura preferida. Esta información se integró con datos de simulación climática para desarrollar un modelo que comprenda qué factores fueron más importantes para determinar el riesgo de extinción durante el cambio climático.

La Jornada, p.5, (Europa Press), 10/3/24,

<https://www.jornada.com.mx/2024/03/10/ciencias/a05n2cie>